
日本 ４ 月份本土汽车产量明显下滑
据新华社电（记者许缘）日本八大汽车生

产商近日共同公布的数据显示， 受日本九州
地区地震及油耗造假等多重不利因素影响，４
月份日本本土汽车产量同比下滑 ９．３％，至
６０．６２ 万辆。

数据显示，由于产量减少，当月日本八大
汽车生产商出口同比减少 １．５％至 ３４．４７ 万
辆。不过，当月这八家公司海外产量同比上涨
５％至 １５４ 万辆。

４ 月 １４ 日以来，包括熊本县和大分县在
内的日本九州地区发生多次强震并余震不
断。当地汽车零部件供应商因受灾严重而停止
供货， 使得日本多家整车制造商被迫暂时停
产，其中以日本第一大汽车生产商丰田汽车受
损最为严重。 数据显示，当月丰田本土产量同
比大幅下滑 １８．８％至 ２０．０７ 万辆。 低产量也令
丰田汽车出口量同比下降 １４．５％至 １２．６７ 万
辆， 不过当月本土汽车销量则同比上涨 ９．９％
至 １１．４７ 万辆。 与此同时，本田汽车公司 ４ 月
份本土产量也同比减少 ０．７％至 ５．１６ 万辆，不
过本土销量同比上涨 ８．８％至 ４．５３ 万辆。

英媒：欧盟拟向 ６家卡车制造商开出天价罚单
据新华社电 据英国《金融时报》近日报

道， 欧盟即将开出其历史上金额最高的反垄
断罚单， 以涉嫌操纵价格并推迟引入新的排
放技术为由， 对欧洲 ６ 家卡车制造商进行处
罚。

报道说，２０１４ 年， 欧盟委员会负责竞争
事务的委员玛格丽特·韦斯塔格发布针对
ＤＡＦ 卡车、戴姆勒、依维柯、斯堪尼亚、曼卡
车以及沃尔沃 ／雷诺的指控单初稿。其中 ４ 家
公司现已为此拨备高达 ２６ 亿美元的准备金。

报道援引了解有关罚金讨论人士的话
说，欧盟委员会有可能在几周内开出罚单。罚
金数额将显著超过欧盟 ２０１２ 年对电视和电
脑显像管垄断开出的 １４ 亿欧元罚单，还将超
过对欧元和日元利率衍生品价格操纵开出的
罚单。

据报道， 此次调查的重点是 １９９７ 年至
２０１１ 年期间上述 ６ 家公司的行为。 起诉书
称， 这些卡车制造商涉嫌使用多种方法合谋
定价。 这些公司还被指，在“引入新的排放技
术的时间表和由此带来的价格涨幅” 问题上
串通。

□本报记者 王群
据中国汽车工业协会数据显示，2016 年

1~4 月汽车产销分别完成 876 万辆和 865 万
辆，比上年同期分别增长 5.7%和 6.1%，整个
增长速度进入一个新的节点。 而随着我国汽
车产业及市场的迅速发展，汽车认证认可和
检验检测技术的相关需求日趋旺盛。

“截至目前，我们认可了跟汽车相关的
检验检测机构 550 多家，经过认可的机构，在
汽车行业颁发了 11 万张认可资质。 这对保
障汽车安全、促进汽车行业持续健康发展发
挥着越来越重要的作用。 ”

在 2016 中国汽车认证认可国际论坛上，
中国合格评定国家认可中心主任肖建华表
示，汽车工业目前正处于前所未有的历史变
革过程中， 认证认可检验检测大有可为，也
应该肩负起更多的责任。

由中国汽车技术研究中心、中国合格评
定国家认可委员会主办的本次论坛分别围
绕 “宏观政策与汽车行业发展”、“技术引领
和汽车绿色升级”等热点议题进行了政策研
讨和技术交流，以增强其对汽车产业提质升
级的支撑引领作用。

一般而言， 汽车认证包括传统汽车、混
合动力汽车、电动汽车、其他新能源汽车、零
部件认证及其他相应的认证服务。

与会专家表示，汽车产品认证认可的核
心作用是，通过建立互认互信、统一法规标
准和统一测试技术，实现资源在全球范围内
的优化，促进全球汽车工业转型升级。 而由
于汽车产业的重点战略地位和相关标准、技
术法规的复杂性，世界各国普遍建立了比较
完善的汽车认证认可制度和检验检测技术
体系， 对汽车及其产品严格实施市场准入和

后续监管。 我国已在汽车行业建立起强制性
与自愿性相结合的认证制度。其中，对汽车整
车及轮胎、玻璃、儿童安全座椅等重要部件实
施强制性产品认证制度（3C 认证），累计颁发
证书近 12 万张、获证企业近 1 万家，强制性
认证已成为我国汽车市场重要的准入管理制
度。与此同时，我国还根据产业政策推行了节
能环保汽车认证、 汽车内空气质量评价等自
愿性认证，促进了绿色汽车产业发展。

基于汽车产业及相关服务行业新的变
化趋势，国家轿车质量监督检验中心的周华
认为，未来各检测机构的业务模式应该向研
发验证转型延伸，拓展新型业务领域，紧抓
汽车共性关键技术的研究，为降低汽车碳排
放、优化资源利用率不懈努力。

汽车认证认可需求旺盛
我国累计颁发汽车产品 3C认证近 12万张

8 http : / / www ．workercn ． cn
产经新闻·汽车周刊2016年6月8日 星期三 责任编辑：王群

E-mail:grrbcjxw@sina.com

今年 3 月 25 日，国务院发布《关于促
进二手车便利交易的若干意见》，要求各地
不许再以任何理由对外地符合标准的二手
车落户本地进行限制， 已经采取限迁政策
的地方，要在今年 5 月底取消。然而，截至 6
月 3 日，仅有贵州省和兰州、伊犁、葫芦岛
三个城市出台了取消限迁的政策

取消限迁大限已过
多地为何未能落实

□本报记者 孙喜保

6 月 3 日， 中国汽车流通协会二手车分
会秘书长沈荣在北京再次呼吁， 各地应尽快
按照国务院的要求，取消二手车限迁政策，还
二手车市场一个正常流通的大环境。

其实， 按照国务院今年三月底所发布的
《关于促进二手车便利交易的若干意见》要
求，5 月底前， 全国 299 个地级市除了京津
冀、江浙沪、长三角三大区域的城市外，其它
省市应该无条件取消二手车限迁政策。

取消限迁阻力重重
那么，实际的落实情况又是怎样呢？
截至上周末，仅有贵州省和新疆伊犁市、

甘肃兰州市、 辽宁葫芦岛市宣布取消二手车
限迁政策， 允许外省符合国家标准的老旧机
动车迁入本地。 其它的 200 多个地级市并没
有如期落实国务院的要求。

为何国务院的政令会遭到重重阻力？ 各
地在取消政策的过程中到底面临哪些实际困
难？

沈荣告诉本报记者， 他预料到一些地方
可能会采取各种措施推诿、拖延，但他没有想
到， 仅有寥寥几个地方最终落实了国务院的
文件规定。

也就是说， 中国的二手车限迁政策实际
上已经严重阻碍了全国二手车市场的发展，
对于日益壮大的市场来说， 这一政策的普遍
存在，很可能会影响整个市场的活力。

实际上，限迁政策始于北京。当时北京以
治理环境为由，再加上筹办奥运会，对外地迁
入二手车辆设置了严格环保门槛。 此后，河
北、上海等省市纷纷效仿，最终这一政策几乎

在全国普遍推行。
限迁实施之初， 中国的汽车保有量数额

总体不大，影响也较小，但随着中国汽车保有
量的迅速增加， 二手车大市场也随之逐渐形
成。 限迁弊端开始逐渐显现：车主利益受损、
消费者无车可买、全国市场无法形成、影响了
新车销售等。

据了解， 目前我国二手车总体处于产品
紧缺状态，但是，各地的限迁无形中抬高了流
通成本，车主卖不上价格，买主需要付出更高
的价格，整体上损害了消费者的利益。

近两年来， 中国汽车流通协会多次呼吁
各地取消二手车限迁这一明显违背市场经济
的做法，但收效甚微，相反，限迁城市越来越
多。

值得一提的是， 今年的政府工作报告专
门提到了要激活国内的二手车市场。 两会后
不久，国务院专门发布文件，要求各地不许对
二手车实施限迁政策， 那些已经实施限迁政
策的城市，也必须在 5 月底前取消。

这本是一个好的政策， 也为二手车市场
带来了巨大的利好， 整个行业都在等待这一
政策带来的市场爆发。但是，各地的表现却让
人大跌眼镜。

税收环保成主要借口
对于诸多城市的“抗拒性表现”，沈荣分

析称，可能是受到税收政策的影响。因为根据
现行税收政策， 二手车的交易对于各地政府
来说，基本上没有税收收入。 与此同时，二手
车交易量的扩大， 一定程度上影响了当地新
车的销售，进一步影响了当地的税收。“所以，
各个地方政府会缺少执行的积极性。 ” 沈荣
说。

环保的压力亦被认为是影响各地接纳外
省市二手车的重要因素。

近些年来， 各地加大了对环保的考核力
度， 汽车尾气被认为是影响空气质量的重要
原因之一，而许多老旧机动车仅仅达到国二、
国三标准，相对而言污染较为严重。 因此，从
这一因素考虑， 各地纷纷开始限制外地迁入

二手汽车。
但在市场人士看来， 政策不公也是各地

执行力不够的重要因素之一。 国务院的取消
限迁意见有了一定的保留， 比如， 给予京津
冀、江浙沪、珠三角区域豁免权，允许这些地
区继续实施限迁政策。

据一位二手车市场的业内人士介绍，从
二手车流通的方向来看， 一般是从大城市流
通达到小城市， 从发达地区流通到欠发达地
区。 因此，北京、天津、上海、广州这些大城市
往往是老旧机动车净流出区。 在限迁政策实
施之前， 这些城市周围的省市一度成为老旧
机动车的净流入区。

“北京市的示范作用非常明显，这不仅体
现在二手车限迁方面，在机动车限行、限购等
方面，其它城市纷纷效仿。如今北京等大城市
仍被允许采取限迁政策， 其它省市肯定难以
心服口服。”一位不愿意透露姓名的汽车界人
士称。

实际上， 此次国务院的意见也解释了北
京等省市“享受豁免”的原因：这些地区均为
我国防治大气污染的重点区域。

不过， 沈荣在接受本报记者采访时表达
了不同的意见，在他看来，除了河北省外，其
它受豁免地区基本属于机动车净流出区，限
迁政策取消与否， 都不会导致更多外地车辆
进入。 因此其它各省市不应以此为借口拖延
执行。

不取消限迁影响深远
实际上，限迁政策带来的影响已经显现，

并且严重影响了我国二手车市场的形成。 在
业内人士看来， 去年二手车市场销售 941.71
万辆，并未达到此前 1000 万辆的预期，其中

一个很大的原因就在于限迁政策。
中国目前的汽车保有量巨大， 而且每年

基本上能够保持两千多万辆新车的进入，已
经是一个非常庞大的市场。

从国外发达国家的汽车发展历程来看，
在达到这一阶段后，二手车市场将逐渐爆发，
交易量也会赶上并超过新车交易量，在德国、
美国等成熟的汽车国家， 目前二手车的交易
量甚至数倍于新车。

国内的二手车市场环境也逐渐得到完
善。 比如，随着我国二手车交易的日益活跃，
各种配套条件逐渐成熟， 比如为了解决二手
车交易的信息不对称问题，包括企业、行业协
会在内的各方纷纷建立检测机构， 努力构建
一个透明的二手车交易体系。

据记者了解，在今年 3 月底，国务院公布
意见之后， 确实给整个市场带来了巨大的利
好。许多企业都跃跃欲试，准备在全国建立二
手车营销体系，有的甚至已经提前布局，只等
政策落实。比如，优信拍作为国内较为知名的
二手汽车电商品牌， 其业务目前已经覆盖全
国 370 个城市，一旦限迁政策取消，其全国市
场也能够基本形成。

一些车主在接受记者采访时表示， 限迁
政策的存在让他们取消了更新车辆的打算，
更多人在观望。一位北京的车主告诉记者，他
要等到各地取消限迁之后， 将自己的丰田汽
车迁往湖北老家，然后再在北京买一辆新车。

中国汽车流通协会秘书长肖政三接受本
报记者采访时表示， 正是由于很多消费者在
等待这一政策的落实，4、5 两个月的二手车
交易均受到一定程度的影响。

肖政三甚至直言：“各地若是拒不取消
‘限迁’政策，就涉嫌行政垄断。 ”

已瘪胎脱轴、车身满是污垢，车窗上贴满
了交通违章的处罚单……一辆“僵尸车”就这
样长期以来停泊在上海灵石路华灵路口的人
行道上。

由于该车违章停泊的位置处于宝山区和
普陀区的两区交界之处， 两区的交警都贴了
罚单， 该车前前后后被贴了 40 多张处罚单。
据最新消息， 这辆违章停泊一年多僵尸车终
于在 6 月 2 日被交警拖走了。 视觉中国 供图

近日， 在沈阳街头，当
70 多岁的柳绿荫保养自己
刚发明的太阳能电动车时，
引得路人围观惊叹。

柳绿荫是在没有图纸
没有方案的情况下，通过自
己摸索钻研、 查阅资料，历
时数年 ，花费数万元 ，手工
制作了这辆太阳能车。 这辆
车充电一次可连续行驶 120
公里， 最高时速接近 50 公
里。

柳绿荫说，这辆车不是
汽车，是电动代步车。 他并
没有改变车自身出厂的设
置，只是在光能转化和动力
输入衔接上做了功课。

东方 IC 供图

报告称 5 月自主品牌投诉量降低
本报讯 国内缺陷汽车产品信息收集平

台车质网近日发布报告显示，5 月份， 该网站
共收到有效投诉信息 3431 宗， 较 2016 年 4
月上升 6.98%，同比上升 10.68%。另外，平台共
接到车企针对投诉回复反馈 2686 条，环比下
降 3.24%，与去年同期基本持平。

报告显示，5 月份的有效投诉信息共涉
及 376 个车系， 相比 4 月份增加了 31 个，其
中投诉量过百宗的车型有 4 个， 达两位数的
有 87 个，均比上月有所增加。

具体来看， 在扣除了车主自愿撤诉信息
后，投诉量过百宗的车型有 3 个，比 2 月增加
了 1 个。其中，雪佛兰创酷继上月后再度登上
榜首位置，并且投诉量暴增至 300 宗以上（平
均每天近 11 宗）， 开裂问题投诉绝对数增长
了近 1.5 倍。

数据显示，5 月份的投诉量自主品牌占
比 35%,合资品牌占比 63%，进口品牌占比依
然为 2%。 与 4 月份相比，自主品牌投诉量减
少 166 宗，占比降低 7%；合资品牌投诉量增
加 354 宗，占比提高 7%；进口品牌增加 8 宗，
占比不变。 （卓君）

僵尸车违章停泊一年多终被拖走

车用材料“绿色标杆企业”评选结果揭晓
近年来，汽车企业纷纷吹响“绿色”集结

号，通过开展绿色采购、清洁生产、高效回收
等措施，提升自身环保水平，促进全产业链转
型升级。 为助力汽车企业筛选绿色材料供应
商， 中国汽车技术研究中心数据资源中心组
织开展了车用材料领域的“绿色标杆企业”评
选工作，并依托“2016 车用材料技术国际研
讨会”公布了第一批评选结果。 “绿色标杆企
业”主要包括：宝山钢铁股份有限公司、上海
锦湖日丽塑料有限公司与博禄贸易（上海）有
限公司、蓝星有机硅（上海）有限公司、波士胶
（上海）管理有限公司、科思创聚合物（中国）
有限公司。

链接

51.0%
5 月汽车库存预警指数环比下降

中国汽车流通协会上周五 (6 月 3 日) 发布数据显示，2016 年 5 月库存预警指数为
51.0%，环比下降 6.9 个百分点，高于警戒线一个百分点。 这也是自去年 9 月以来，该指数的
最低值。

从构成预警指数的分指数看，库存指数和从业人员指数环比下降 ；市场需求指数、销
量指数和经营状况指数环比上升。

5 月，经销商认为总需求量“增长”的比例从上月的 17.0%增至 31.4%；认为总需求“基本
持平”的比例从上个月的 42.1%降至 33.3% ；认为总需求量“下降”的比例从上个月的 40.9%
降至 35.2%。 本月经销商库存调查对象覆盖全国大部分省份的 1000 多家 4S 店，并具有广
泛的品牌覆盖面，涵盖国内市场上主要量产销售的进口、合资、自主汽车品牌 55 个。

250 万辆
多家车企再因高田问题气囊召回汽车

近日，包括通用、大众在内的六家汽车企业宣布，将在美国召回近 250 万辆汽车，因为
这些汽车配备的高田气囊可能存在缺陷。

据了解，这是继福特汽车刚刚宣布召回 190 万辆配备高田问题气囊的汽车之后，再次
迎来大规模汽车召回，预计这些车辆有望于今年底完成召回。

此前，高田公司在 5 月宣布，到 2019 年再召回 3500~4000 万个气囊气体发生器，自上
周以来总共 15 家车企已经宣布召回近 1640 万辆汽车。有分析认为，按照这样的召回趋势，
预计高田问题气囊总数将突破一亿。 （王群根据媒体公开报道编辑整理）

读车市数

本报讯（记者孙喜保）在整个汽车消费略
有回暖的背景下，进口汽车依然“寒意阵阵”，
持续低迷。无论是进口数量、销售数量都持续
下滑， 这导致了进口汽车的库存指数继续高
企，优惠幅度持续加大，甚至出现了“不促不
销”的局面。

近日， 中国汽车流通协会对外公布了今
年前 4 个月有关进口汽车的数据。数据显示，
今年 1~4 月份， 我国共进口汽车 30.9 万辆，
同比下滑 11.7%，已经连续五个季度下滑，进
口汽车的需求量也下滑了近 10%。

据中国汽车流通协会进出口分会主任王
存分析， 出现这种情况一方面受到了国内经
济下行压力的影响， 另一方面则受到进口车
型国产化的影响。

据了解， 进口汽车多为豪华汽车， 价格

高、利润也高，一度是中国汽车经销商最赚钱
的产品。 从 2005 年开始，中国的进口汽车数
量逐年增加，并在 2014 年达到高峰。 但随着
经济调整的影响，2015 年， 进口汽车的数量
开始减少，并持续至今。

进口数量和销量的减少也导致经销商库
存压力持续加大。在库存高企的压力下，经销
商为了带动销售，不得不采取各种促销手段。
其中，降价销售是最为有效的手段之一。据了

解，4 月份， 汽车经销商继续加大优惠力度，
每辆进口汽车平均优惠达到 7.7 万元人民
币，优惠幅度超过 12.5%。 “现在的进口汽车
已经形成了‘不促不销’的局面”，王存说。

数据显示 ，从 2015 年开始 ，国内汽车
销 售的优惠幅度 基 本 维 持 在 10%左 右 。
王存预计 ，2016 年整年 ，进口汽车的销售
情况都不会得到明显改善 ， 优惠力度还
将持续 。

我国进口汽车数量连续五个季度下滑

进口汽车现“不促不销”局面

沈阳七旬老人让电动车用上太阳能

□新华社记者 王井怀 马晓媛
作为污染较重的城市， 今年太原迎接世

界环境日的方式与以往不同， 那便是奔跑于
大街小巷的 ５８００ 多辆蓝白相间的电动出租
车。预计到 ７ 月底，该市 ９７％以上的出租车将
由燃气车、燃油车变身为纯电动车，成为国内
首个实现纯电动出租车的城市。

污染逼出来的电动出租车

５ 月底， 来太原出差的北京小伙子小陈
一出火车站， 便注意到当地出租车与其他城
市不一样，“车内空气好，没有那股油气味。 ”
小陈对记者说， 后来才知道太原把燃气燃油
出租车改为纯电动车。

作为重工业城市，太原头上一直顶着“污
染”的帽子。 太原市环保局专家分析认为，太
原市污染类型属于燃煤、 扬尘和机动车混合
型污染。 特别是在非采暖季， 机动车尾汽对

ＰＭ２．５ 的贡献比重更高。
然而，雾霾围城下，太原机动车保有量逐

年上升。 太原市公安局交警支队数据显示，
２０１４ 年太原市机动车突破百万辆大关，平均
每个家庭有一辆机动车， 接近北上广的平均
水平。 到 ２０１５ 年底机动车保有量增加到 １１３
万余辆，人均保有量进一步提高。

一辆出租车的污染远高于其他汽车。 为
有效治理污染，２０１６ 年 ２ 月起， 太原市抓住
出租车集中到期更换的机遇， 开始逐步投放
纯电动出租车。

太原市客运办数据显示，截至 ６ 月 ３ 日，
全市已经上路的纯电动汽车达到 ５８６７ 辆，预
计到今年 ７ 月底，除极少数未到期车辆外，全
市 ８２００ 多辆出租车将全部实现 “气改电”的
升级，彻底“拔掉”出租车的排气管。

备受争议的电动车咋上路？
今年春节前后， 太原市着手投入纯电动

出租车， 此后围绕这一措施的争议便没有断
过。太原市客运办副主任冯志林对记者说，将
出租汽车全部更换为纯电动车， 在全国较大
城市中尚属首例，“这事处理得好， 太原市的
电动出租车会迎头赶上其他城市；处理不好，
也可能造成不少矛盾而难以推进。 ”

换车之前， 太原市多次召集出租车企
业负责人 、出租车车主 、驾驶员开展座谈 ，
广泛征求意见。 针对经营者普遍反映新车
价格太贵的问题，当地按相关意见要求，按
国家 、省 、市 １：１：２ 的标准补贴 ，最终由政
府补贴 ２２ 万元 ， 车主个人只需掏 ８．９８ 万
元。 一些车主反映，“达到了大家 １０ 万元以
内的心理预期”。

同时，随着充电桩布局完善，汽车充电也
方便多了。 充电桩安装企业太原市智讯停车
资源管理公司总经理王鹏介绍说， 目前全市
已经建成电桩 １８５２ 个，遍布于中环路等城市
主干道，按规划年底将达到 ５５００ 多个。

电动出租车带动产业优化调整
太原市智讯停车资源管理公司隶属于一

家国有控股的投资公司， 参与了电动出租车
充电桩的建设，总经理王鹏说，在公共服务领
域国企相对会更多地算社会账、政治账，因此
推进时力度更大，进展更快。 “太原的经验表
明，在公共事业领域，涉及新兴产业的发展，
政府和国有企业的大力推进是必不可少的，
有时甚至能起到关键作用。 ”

工业结构偏重一直是太原污染的根源。此
次，电动出租车的发展成了推动太原市产业升
级的重要抓手。未来太原市将把电动车产业作
为一项战略性新兴产业，到 ２０２０ 年，太原电动
汽车产业要形成 １ 家客车、１ 家乘用车电动汽
车整车企业和 ５ 至 ８ 家关键零部件企业，电动
汽车产量达到 ２ 万辆， 产值达到 ５００ 亿元，具
备电动汽车核心零部件自主研发和产业化能
力，从而推动产业结构的优化调整。

用纯电动出租车取代燃气、燃油车
———太原出租车变身记

贵阳市金阳二手车市场车辆扎堆场面，
整个二手车市场双休日待销售的二手车至少
达上万辆。 东方 IC 供图


